

# TRAVAUX ORIGINAUX.

## CLINIQUE DE THERAPEUTIQUE.

HÔPITAL NOTRE-DAME (Montréal).—M. H. E. DESROSIERS.

### PREMIÈRE LEÇON.

**Quelques notions générales de thérapeutique.—Les maladies et les malades.—La médication rationnelle et la médication empirique.**

Nous commençons aujourd'hui, messieurs, une série de *leçons cliniques sur la thérapeutique générale*, qui ne seront, à proprement parler, que la continuation et le complément du cours didactique fait à la Faculté de médecine, mais auxquelles nous nous efforcerons de donner une portée plus pratique. Il va sans dire que nous ne pourrons, dans le court espace de temps qui nous est accordé durant ce terme, traiter à fond les quelques sujets dont nous allons nous occuper. Il nous faudrait, pour ce faire, un plus grand nombre de leçons. Nous essaierons cependant de tirer le meilleur parti possible du peu de temps que nous avons à notre disposition.

Je dis que ces leçons cliniques seront consacrées à la thérapeutique générale. En effet, je me suis proposé d'étudier avec vous quelques-unes des médications auxquelles nous avons le plus souvent recours dans la pratique de tous les jours. Ainsi nous examinerons successivement les médications *hypnotique, analgésique, expectorante, purgative, diurétique, diaphorétique et révulsive*. Nous verrons en quoi consistent ces médications, quels sont les principaux médicaments qui les composent, le *mode d'action général* de ces médications, etc., le tout applicable à la clinique. Et pendant qu'ici, dans ces leçons du vendredi, nous étudierons ainsi les médications, les autres jours, au lit des malades, nous étudierons les médicaments eux-mêmes, tels qu'appliqués au *traitement des maladies* et au *traitement des malades*. Ces deux mots, messieurs, résumant, à peu de choses près, pour nous, toute la thérapeutique, du moins, telle que nous la mettons en pratique ordinairement. En effet, de quelque côté que nous l'envisagions, le traitement s'adresse, soit à la maladie, soit au malade lui-même, soit enfin à la maladie en même temps qu'au malade.

Deux choses, entre autres, sont à considérer dans la thérapeutique d'une maladie : le traitement de la maladie elle-même, en tant qu'essence morbide (traitement pathogénique), et le traitement des accidents (traitement symptomatique).

Par traitement pathogénique, j'entends d'abord le traitement de la cause, si souvent, et parfois si intimement liée à la maladie elle-même. Enlever la cause, chaque fois que cela se peut, constitue la première de toutes